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是这个城市收获的季节。此刻，我正在走出这座五省通衢的

古城，迈向六朝古都的金陵南京师范大学。 想学习历史，源

于内心想充分观察这个世界的愿望。等到真正进入，才发现

，只是观察也很难。做本科生时，最头痛的是没有发言的空

间。一直困顿于如何突破权威者的笼罩发出真实的声音，几

成蹲在牛角尖里出不来的人，好在那时候决定了报考研究生

。师大对于我来说，首先是一条干渴已久的鱼找到了一条大

河而非水洼。成为研究生后，有种豁然开朗的感觉，五湖四

海，高手云集。有老师的不吝赐教，有同道者的经验分享，

有更广阔的实战平台。我终于慢慢走出困境，体会到研究生

的深意。 还记得当时考研之后等待分数的紧张，那是一种焦

灼的等待，每一天都忐忑着：高手如云，会不会被淘汰？我

想起了影片《指环王》。此刻，我仿佛也把一个充满诱惑的

魔戒丢进了熊熊烈火。黑暗的势力被消除了，光明的中土世

界来到了我的眼前。那么，我生命中的魔戒应该是什么呢？

我丢弃了什么呢？ 记得当时宣称要考研时，有人质疑我的学

习成绩，以我大学四年未获得一次奖学金来作例证；大学日

复一日的教室，日复一日的课堂，只是台前的老师走马灯似

的换了一个又一个。老师就像精确的钟点工，上课时间一到

，准时走进教室开始宣读，下课时间一到，准时夹起皮包离

开教室。足球，电影，MM，网络，成了我和身边的“阶级

弟兄”们打发沉闷的课堂时光最热门的谈资。期末考试前，



留出一周的时间用来突击，再加一两个通宵，惊喜地发现原

来学习效率可以如此的登峰造极，厚厚的几本书中那些所谓

的考试重点早已烂熟于心。考试结果出来，每科的成绩全都

定格在良好，不禁为自己的高智商窃喜不已。后来，慢慢的

知道，不是自己太聪明，而是老师的命题方式过于老土。 在

平淡得令人悲哀的四年大学时光中，我的象牙塔之梦就像校

园里法国梧桐枝叶间隙里的阳光，影影绰绰。我以为我已经

将当年的梦想从心中无奈地驱散了。但事实证明并没有。当

新的号角吹响的时候，我的梦在召唤我。谢天谢地，我的梦

还在，是如此的真实，我在为着自己的理想而奋斗。 米兰昆

德拉在《生命中不能承受之轻》中说：也许最沉重的负担同

时也是一种生活最为充实的象征，负担越沉，我们的生活也

就越贴近大地，越趋近真切和实在。 在考研的过程中，面临

求职的热潮，我也曾发生过动摇。是去党政部门担任公务员

、还是去企业大显身手，抑或是从事自己的本行，做“人类

灵魂的工程师”，我开始了艰难的抉择，到最后，我终于果

断地决心读研。虽然这是让人痛苦的放弃。一想到家里的期

望，我考研的信心就更加坚定了。我要给自己设计一条出色

的道路，也准备做出更大的牺牲，去实现我的最遥远也是最

坚韧的梦想。 在我人生的最困难的时期，家里的鼓励帮助了

我。我最后决定了去读研。而报考的专业，就是我的本科所

学的历史学。尽管它是冷门，尽管它不尽如人意，我相信专

业的冷热并不能完全制约个人的发展。 经过权衡，我规划了

自己的考研计划。而这时，时光已经走到了大四，距离考研

的时间也很有限了。我庆幸自己当时的果断。我的考研生涯

至此正式步入了一个稳定的轨道。 我是一个性很强的人，学



习也很有特点。我并没有照搬大多数人的方式，起早摸黑地

用功。我一切依照惯例，一切和以前一样。在此，我建议大

家最好在公教里有个固定的座位，在那里，而且也比较安静

。更重要的是，有一种安馨的氛围。我就在这里默默地度过

了几个月的时光。当冬天来临的时候，我每天早上都起得很

早，这里原来坚持学习的同学都撤退了。我却还坚持在这里

看书。因为这里虽然冷，但能保持头难清醒，而且不愁安静

。 说到专业的复习，我有一些自己的体会，我觉得，就自己

的专业历史来讲，因为是学过的，所以多少占有一些心理上

的优势，而且学起来也多少省力一些。尽管如此，决不意味

着自己可以对此掉以轻心。因为我是跨校报考。历史学教材

浩如烟海，这就意味着要阅读非常多的历史专业书籍。因为

考研考的远远不止是书本上的东西。它要求你具有宽广的知

识面和将知识融会贯通的能力，而这些是死扣几本教材根本

办不到的。 好在学校图书馆里有足够多的历史书籍，使我在

扩大自己知识面的时候没有遇到多大的制约。我一向有读书

的嗜好，可以说是“好读书，不求甚解”。这种习惯到现在

帮了我的忙。因为我在四年里零碎读了很多很杂的历史书，

所以现在备考的时候犯不着很着急。 我经常到在图书馆里面

自习，所以在专业课的复习中遇到什么疑问随时可以去翻阅

相关专著。而且，我在紧张的复习中还看一些休闲的图书。

我从不认为到这个时候读这些书是浪费时间。我觉得过度紧

张会把人累垮。所以把握着自己紧张的尺度。我管在图书馆

读书叫“遛书”。正是这些“遛书”的时光是我四年里真正

快乐的时光。有了这种“遛书”的经历，我在正式考试的过

程中就游刃有余了。专业课考题中的论述题都是一些非常综



合的题目，时间跨度大，知识要求杂。在考场中，越能体会

到平时多积累带来的好处。 特别要提醒的是，要珍惜历年的

考题。一定要好好研究历年的题目。因为它们极有可能在来

年的考试中出现。我在考研中就碰到了好几个以前考过的题

目。在考研试题中，年度试题的重复是很正常的。 专业课要

充分利用网络资源。一方面可以利用网络搜集历年试题，另

一方面也可以用来把握最新的考试信息以及他人的考试经验

，还可以用来和他人交流。我掌握的历史考试题都是从网络

上搜集到的。在此，要感谢那些在考研论坛上发布各校历年

题目的热心人。因为如果从研究生部邮购，只能买到数年以

前的题目。而我通过网络却找到了最新年的题目。 强调一下

政治的学习。我的政治成绩差强人意，在未参加考试以前，

我听许多人说报辅导班的重要性。他们说如果不报班，考试

就会吃亏。我也报了，但结果不是太好。由此可见，报班与

好成绩并没有必然的联系。报班的作用更多地体现在精神方

面。况且，政治考试的区分度也不大。需要提及的是，政治

的提前学习没有什么必要，时间太早，战线太长，反而由于

遗忘会丧失了许多的努力。因为政治是一门以记忆为主的学

科，是可以突击产生成绩的。在政治的学习中，正如大家公

认的，马哲、政经是重点，抓住这两大块，同时兼顾其他，

则考研获胜指日可待矣。 就总体的课程科目安排而言，我认

为应该花最多的时间投入到专业课的学习中，因为专业课的

分数值最大。其次应该是英语。政治投入的时间应该最少。 

孙子兵法说：兵贵胜，不贵久。考研虽然需要充分的准备，

但并不是准备的时间越长越好。因为考研是一项浩大的系统

工程。要使一个人长期保持一种旺盛的精力去复习是很难做



到的。所以，提早准备考研是可以的也是必要的，但这种准

备并不意味着把个人提早拉入一种大敌当前的紧张局面。考

研提早要准备的，应该是各种资料的搜集、对复习的战略部

署以及对时间的统筹安排。 当4月29日，当我登陆南师研究生

部的网站，查询到如下的通知：“恭喜您被录取！ 拟录类别

：计划内非定向。“此刻，我真想像恺撒那样大声喊：”随

园，我来了！我看见了！我征服了！“ 快要结束本文的时候

，我觉得恍然又如回到了复试面试的时刻。我听到了面试老

师的话：“好啦，你的面试到此结束，你可以走了。” 我可

以走了吗？ 好吧，让我走。让我把过去陈腐的一切丢到末日

火山中，然后，去随园这个被誉为“东方最美丽的校园”。

当我漫步于随园所在的那条著名学府路上，与之毗邻而居南

京大学、东南大学、河海大学。这是个与江南古都极相称的

园子，一律的飞檐峭壁式古典建筑，点缀于灵秀十足的小桥

流水中。坐在园中古朴的石凳上，想象着当年词学大师唐圭

璋、、艺术大师徐悲鸿、张大千、傅抱石穿梭其中的样子，

回想起考研时那激情燃烧的岁月，真让人有种恍如隔世的感

觉。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请

访问 www.100test.com 


